

DISTINTAS INSTITUCIONES SE ALINEAN PARA MEJORAR LAS CONDICIONES DE LAS ESCALERAS

Zigzags de Coquimbo: un esfuerzo que eleva la vistosidad de la comuna puerto

Con un plan de intervención que inició el año pasado, distintas escaleras y zigzags de la comuna han sido intervenidos mejorando su aspecto y funcionalidad. Vecinos reconocen y agradecen avances, pero advierten que falta trabajo por desarrollar.

ROBERTO RIVAS S. / Coquimbo

Son tan emblemáticos de la comuna de Coquimbo como su puerto o el Fuerte Lambert. Se trata de los zigzags de la ciudad, una postal imperdible en cualquier recorrido urbano, ya que son un verdadero tesoro patrimonial, en especial para los residentes de los distintos sectores, quienes las utilizan a diario para acercarse al centro de la ciudad.

Tal es su importancia social y ar-



En una alianza público-privada desde el año pasado comenzaron con la instalación de barandas en distintos zigzag de la comuna de Coquimbo.

quitectónica que desde la municipalidad local se hacen diversos esfuerzos para mantener y herosear las famosas escalinatas, que se reflejan en operativos que ejecuta la Dirección de Aseo y Ornato, en

conjunto con la delegación municipal, el Terminal Puerto Coquimbo (TPC) y en otras instancias que se ha sumado la Universidad Católica del Norte (UCN) y la Universidad de La Serena (ULS), además de vecinos y vecinas del sector.

Los trabajos en los zigzags se han concretado en diferentes operativos. Las labores realizadas en los ubicados en calles Sargento Aldea y Serrano, se culminaron en septiembre del año 2024, y estuvieron enmarcados en el plan de recuperación de espacios públicos que lleva adelante la actual gestión municipal. A ello se suman a los trabajos efectuados en las escalinatas que conectan la zona alta con el centro de la ciudad, ubicadas en los pasajes Circunvalación, Teniente Orella y Fermín Jopia, además de las intervenciones concretadas en las calles Fresia, Anita Lizana, González,

Sierra, Freire, Benavente, Las Heras, Bilbao y Borgoño, entre otras.

En el caso de los mejoramientos realizados en el zigzag de calle Serrano, se utilizaron 290 metros de tubo metálico circular para construir e instalar nuevos pasamanos, y se efectuaron una serie de labores de limpieza, además del pintado de las escalinatas y el heroseamiento del sector.

Mientras, en la calle Sargento Aldea, también se concretó el mejoramiento de las escalinatas, junto al mantenimiento de las barandas utilizadas para el seguro desplazamiento de la comunidad.

EN PROYECTO

De forma paralela se está trabajando en un proyecto que recupere el zigzag de calle Lastra, el cual se diseñó



Fecha: 22-06-2025
Medio: El Día
Supl.: El Día
Tipo: Noticia general

Pág.: 13
Cm2: 291,3
VPE: \$ 444.739

Tiraje: 6.500
Lectoría: 19.500
Favorabilidad: No Definida

Título: **Zigzags de Coquimbo: un esfuerzo que eleva la vistosidad de la comuna puerto**

desde la Secretaría de Planificación de la casa consistorial, y que en la actualidad está siendo licitado por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu).

Según lo informado por Secplan la iniciativa considera una inversión del Minvu que supera los \$198 millones y contempla la conservación y restauración de los elementos existentes en el espacio público, como muros de mampostería, soleras, pavimentos, escaleras, gradas, barandas de seguridad, murales e iluminación.

Al respecto, el alcalde de la comuna, Ali Manouchehri, señaló que "Los zigzags del sector Parte Alta tienen un alto valor histórico, patrimonial y de uso diario ya que conectan con el centro de la ciudad. Por lo mismo hemos hecho diversas acciones para cuidarlos y mantenerlos en buen estado. Las cuadrillas de trabajadores municipales, más la delegación municipal, vecinos y TPC han sido colaboradores activos en esta materia. Debemos tener en cuenta que son utilizados por personas mayores, con movilidad reducida en algunos casos, por lo que es necesario protegerlos y darle el valor que merecen. Nuestra Secplan diseñó un proyecto que fue postulado Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu) para recuperar el zigzag de calle Lastra y contribuir en la mejora de la calidad de vida de



Son varias las intervenciones que se están efectuando en la parte alta de la comuna puerto.

EL DÍA

la comunidad y turistas".

Precisó que a estas iniciativas, se suman otros proyectos de envergadura que se manejan desde el TPC.

TRABAJO COLABORATIVO

Precisamente desde esa institución, su gerente general, Laura Chiuminatto, valoró el trabajo que están realizando junto a la Municipalidad de Coquimbo, ya que es una muestra concreta de que la articulación público-privada permite mejorar la calidad de vida de los vecinas.

"Comenzamos en 2023 con una intervención artística en el zigzag Vicuña; en 2024 incorporamos mosaicos, y en 2025, tras coordinarnos con

las Juntas de Vecinos de Riquelme, Vicuña, Shangri-La, 4 de Esperanza y Fosfato, avanzaremos en una mejora integral de los zigzag, que incluirá la instalación de barandas y el mejoramiento de los escalones", explicó.

Recordó que desde el año pasado comenzaron con la instalación de barandas en distintos zigzag, como es el caso de Sargento Aldea, una de las iniciativas que más huella comunitaria deja.

"Nuestro trabajo parte siempre del diálogo con los vecinos y vecinas, con quienes acordamos los espacios prioritarios. Luego, el equipo de la Dideco -liderado por Cristóbal Reyes, Carolina Huerta, Eduardo Pizarro, Gabriel Contreras y Carlos Salas-

realiza las mejoras con los materiales que entregamos, recuperando espacios públicos de alto valor para la comunidad".

Puntualizó que el trabajo culmina con la intervención del resto de los colaboradores, quienes hermosean los espacios mediante la implementación de jardines con bajo consumo hídrico, en una instancia que también se desarrolla en conjunto con la comunidad y la Delegación de la Parte Alta.

EN DEUDA

En tanto, la presidenta de la junta de vecinos de Ernesto Riquelme, Maritza Gómez, advirtió que aunque se ha avanzado en el mantenimiento de las escaleras, todavía es mucho el trabajo que falta por hacer.

"Las instituciones mantienen una deuda con nosotros con respecto a los zigzags. Los del centro están impecables, le ofrecen mucho colorido y orden a esos sectores, nada que decir. Pero el zigzag de mi sector ha sido mejorado a medias. El TPC nos ha ayudado con algunos arreglos, pero que no se comparan con todo lo que han hecho en el centro. En el nuestro se arreglaron barandas y peldaños, pero no fue un trabajo profundo así que creo que están al debe todavía con los vecinos de nuestro sector", señaló la dirigente vecinal.